



## CASO 23: LAS HOJAS ME HABLAN

**—Sr. Lobo, creo que algo no está funcionando correctamente en mis viñedos, las hojas me quieren decir algo que no soy capaz de descifrar.**

**—Tranquilo, Marsellus. Ponme una copa de vino y nos ponemos a analizar tu caso aquí mismo en tu viñedo, que es donde mejor podemos estar.**

**— Te cuento, Sr. Lobo: en invierno realicé un abonado en mis viñedos, como he hecho hasta ahora, aplicando una cantidad equivalente del mismo abono para todas las parcelas. Ahora, estoy viendo que las hojas de algunas viñas tienen diferentes colores, me despista...**

**—Vamos por partes, Marsellus. ¿Hiciste durante el invierno algún análisis de los suelos de tus parcelas para saber la cantidad de abono que necesitaban?**



**—Pues... ¡qué demonios!, la verdad es que no. No tengo esa costumbre, por quién me tomas, ¿por un edafólogo?. Solo analizo los suelos antes de la plantación.**

— Aquí tenemos el primer error, querido amigo. Es necesario hacer un seguimiento de los suelos de las diferentes parcelas para conocer, en el caso de la fertilización, la cantidad de macroelementos y oligoelementos disponibles para la planta. Puede que no todos los años tengas que abonar, puede que no en las cantidades habituales e incluso puede que necesites cambiar de abono según la parcela. Todo depende de las cantidades iniciales que tenga el suelo. Es importante conocer también el pH que tiene el suelo para hacernos una idea de la disponibilidad que pueden tener esos nutrientes para ser absorbidos por las raíces.

**— Vale, de acuerdo, Winston, puede que no lo hiciera bien del todo, pero, anda, sé bueno con Marsellus... ¿Qué puedo hacer ahora con el problema que tengo?**

—Creo que el primer paso que debes dar es realizar un análisis en esas hojas para conocer el balance nutricional del viñedo. Es decir, si en estos momentos la planta tiene algún tipo de carencia o exceso de alguno de los minerales que necesita. Si lo haces al fin de la floración, cuando la planta está parada, todavía tienes tiempo para realizar aplicaciones foliares eficaces.

**—Gracias Sr. Lobo. Lo pienso hacer ahora mismo. Dime, ¿dónde puedo realizar estos análisis y que no sean muy caros?**

—Como podrás imaginar, estos análisis están disponibles en Laboratorios Excell Ibérica, como siempre, ya sabes. Pero recuerda: los análisis de hojas son interesantes para verificar lo que es absorbido por la planta. En el suelo, mediante el abonado, estás haciendo una fertilización y dejando macroelementos y oligoelementos disponibles para las plantas. Posteriormente, es recomendable hacer un seguimiento mediante el



análisis de hojas para así para conocer si se están asimilando bien los elementos del suelo o no.

*—Muchas gracias de nuevo, Winston. ¡Qué haría yo si ti! ¡Eres el mejor! Bueno, lo dicho, voy a pedirles ahora mismo presupuesto y el protocolo de toma de muestras de hoja en mi viñedo para atajar el problema cuanto antes. ¡Salud!*

Gracias a ti, Marsellus. Por cierto, qué vinazo tan espléndido me has servido. ¿Echamos otro antes de que te pongas a coger hojas?

[srlobo@excelliberica.com](mailto:srlobo@excelliberica.com)